
Sehr geehrte Damen und Herren,
liebe Freundinnen und Freunde,

wir wünschen Ihnen ein gesundes und zufriedenes neues Jahr 2025. Sehr gerne
berichten wir auch 2025 wieder über Entwicklungen im Verein, Fraktion und natürlich in
der Stadt. Unten sehen Sie ausgewählte Themen der letzten Stadtrats- und
Ausschusssitzungen. 

Herzlich 
Josef Peis 
Vorsitzender PRO EBERSBERG

1. Projekte der Stadt, Themen im Stadtrat:

Stadtrat: Josef Peis

Kinderbetreuung in Ebersberg
Viele Elterngenerationen haben wohl schon überlegt, ihr Kind noch oder nicht im KiGa in
St. Sebastian anzumelden, weil dieser ja umgebaut werden soll. Was lange währt wird
endlich gut? Wir werden sehen. Der Neubau von St. Sebastian steht also schon lange
auf der todo-Liste, aber erst der jetzige Stadtrat muss in die Umsetzung gehen, da sonst
mit der Kath. Kirche der „Sponsor“ aussteigt bzw. das Jugendamt die Einrichtung
schließt. Also, Handlungsdruck ist da. Dazu kommt, dass mit dem Rechtsanspruch auf
Ganztagsbetreuung weitere Plätze notwendig werden, für Ebersberg wurden zusätzliche
24 Krippenplätze, 50 Kindergartenplätze und 100 Hortplätze berechnet.

Kindergarten St. Sebastian 
Der Stadtrat hat im November 2024 dem Erzbistum München und Freising endgültig
zugesagt, für den Neubau der Kita St. Sebastian Kosten von 2/3 der nachgewiesenen
Baukosten, höchstens jedoch ca. 13,5 Mio € zu übernehmen. Damit wurde der Neubau
quasi beschlossen. Die ursprünglich angedachte Tiefgarage wurde aus Kostengründen
gestrichen. Der Beschluss war einstimmig und wurde auf Antrag von PRO vor die
Abstimmung über die Ringstraße gesetzt, da wir St. Sebastian erhalten wollen. Klar war
dabei, dass St. Sebastian nur neugebaut werden kann, wenn es eine Übergangslösung
zur Betreuung der Kinder gibt. Und wie diese Übergangslösung aussehen sollte, da
schieden sich die Geister:

Übergangslösung/Kindergartenneubau Ringstraße
Ursprünglich als Übergangslösung angedacht, soll nun in der Ringstraße ein
Kindergarten mit Hort entstehen. Nicht zwingend, müssten KiGa und Hort gemeinsam
unter einem Dach sein. Die Verwaltung hat 2023 begonnen, Kindergarten und Hort in
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der Ringstraße mit einem Architekturbüro zu planen, erste nachvollziehbare Kosten
wurden aber erst im Herbst 2024 aufgezeigt, als schon lange klar war, dass sich die
finanziellen Rahmenbedingungen verschoben haben und EBE sich keine zwei
Kindergärtenneubauten im Gesamtvolumen von ca. 28 Mio € leisten kann. Die
Finanzierbarkeit wurde lange schon mehrheitlich im Stadtrat u.a. von PRO kritisiert und
bezweifelt. Jedoch wurde an der max. Variante festgehalten (trotz vorliegenden
Alternativschätzung von Ernst&Young über knapp 4,7 Mio. €), kein Kompromiss gesucht
und so ein Scheitern der beiden Projekte riskiert. 
PRO hat dann rechtzeitig für die Stadtratssitzung diesen Antrag gestellt:

• Nur Variante V4 – ohne Wohnungen 

• Deckelung der Baukosten auf 7,5 Mio. € 

• Ausführung des Daches als Giebel- oder Pultdach.

Beschlossen wurde dann bei sechs Gegenstimmen mehrheitlich (PRO dafür), nach
langem Hin und Her dieser Antrag:

• Nur Variante V4 – ohne Wohnungen 

• Ausführung des Daches als Giebel- oder Pultdach.

Die Gesamtkosten sind in der Variante V4 mit ca. 11 Mio € angegeben. Die von Seiten
des Bürgermeisters favorisierte Variante lag mit Wohnungen bei ca. 13,5 Mio €.
Da aus unserer Sicht die Nachberichterstattung einseitig die Diskussion und das
Verfahren wieder gegeben hat (wenn Redakteure in der Sitzung nicht anwesend sein
können, werden sie direkt im Nachgang vom Bürgermeister informiert) haben wir einen
Leserbrief verfasst.

Hier sehen Sie die Planungen und Kosten, die Rede von Josef Peis und den Leserbrief.

Windkraftanlagen in Ebersberg
Ohne Windenergie wird die Energiewende nicht umgesetzt werden können, wir
unterstützen hierbei die Planungen. Am weitesten ist das Windrad in Pollmoos
(geplanter Baubeginn 2026), durch den Stadtrat wurden alle notwendigen Beschlüsse
einstimmig gefasst. Die Verwaltung hat toll zugearbeitet.

Integriertes Mobilitätskonzept (IMK) 
In der Stadtratssitzung am 5. November 2024 wurde das IMK final beraten und
angenommen, nachdem es am 14. Mai 2024 im Technischen Ausschuss (TA) vorgestellt
wurde. Es wurde ein umfassendes Werk zusammengestellt, das für die nächsten
Entscheidungen eine gute Grundlage bildet. Hieraus nur drei Zahlen: Im insgesamt 364
Seiten langem Ergebnis werden an der Messstelle Klostersee täglich 16.000 PKW und
1.000 Fahrzeuge Schwerlastverkehr gemessen. Insgesamt ist das IMK gut, es darf nicht
in der Schublade verschwinden. Allerdings haben wir ab S. 132 des Konzepts
Schwierigkeiten mit der Beurteilung. Erstrangiges Ziel war in der Ausschreibung die
„Reduktion des Verkehrs, vor allem entlang Nord – Süd“. Dazu die Mitarbeiter des
Innsbrucker Büros in der Stadtratssitzung wortwörtlich: „Vor allem die Variante einer
Nord-Süd-Umfahrung im Osten ergibt deutliche Verringerungen und die stärkste
Verkehrswirksamkeit.“ In der Gesamtschau wird dann aber doch eine innerörtliche
Lösung für den Schwerlastverkehr bevorzugt. Das dies nicht zusammenpasst, haben wir
deutlich zum Ausdruck gebracht. Bspw. ist eine Einbahnstraßenführung für den
Schwerlastverkehr über die Eichthalstr. – Heinrich Vogel-Straße nicht umsetzbar. Auch
wenn viele innerörtliche Maßnahmen vorgeschlagen werden, wird die Frage nach einer
Umgehung bzw. Lösung des Kernproblems (Schwerlastverkehr durch die Stadtmitte) für
uns unzufriedenstellend beantwortet. Eine Sicherung und Beruhigung des innerörtlichen
Verkehrs ist für uns nur möglich, wenn die die ST 2080 nicht mehr innerorts verläuft.

Hier sehen Sie die Analyse und das Konzept 

Beschlossen wurde:
Der Stadtrat hat das Integrierte Mobilitätskonzept für die Stadt Ebersberg mit Stand vom
März 2024 und dieses Konzept in seinen drei Teilen (Teil 1 – Analyse und dem Teil 2 –
Lösungen und Maßnahme und dem Teil 3 – Materialband) zur Kenntnis und
angenommen: 19 Ja : 3 Nein. PRO dafür! Weiter hat er Kenntnis von den Empfehlungen
des Technischen Ausschusses aus der Sitzung vom 14.05.2024 und beschließt die
Umsetzung der Maßnahmen wie folgt:

Schulstraßen 22:0
Sektorales Fahrverbot 13:9 (PRO dagegen)
Staatsstraßenverlagerung besprechen 13:9 (PRO dagegen).
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Wir werden am Donnerstag, 13.03.2025 um 19:30 Uhr das Konzept allen
Interessierten vorstellen.

Konkrete Einladung mit Ortsangabe folgt.

Umwelt-, Sozial- und Kulturausschuss: Mayer Dominic

Beteiligung von BürgerInnen, Jugendlichen und Kindern – 8er Rat und
Kinderversammlung
Beim 8er Rat erarbeiteten alle Ebersberger Jugendliche aus den 8. Klassen der Mittel-
und Realschule sowie der beiden Gymnasien in Grafing und Kirchseeon für sie
relevante Themenfelder. Diese wurden in einer gemeinsamen Abschlussversammlung
den städtischen und politischen Vertretern vorgestellt. Leider waren neben mir nur
wenige Kolleginnen aus dem Stadtrat vor Ort. Ich finde das Format grundsätzlich sehr
gut. Wichtig ist jedoch, dass die Themen ernst genommen und auch behandelt werden.
Beispielsweise wurde ein zusätzlicher Basketballkorb gefordert, dieser wird in Kürze im
Waldsportpark montiert.

Bei der Kinderversammlung sollen Kinder ab 6 Jahren angesprochen werden. Die
Veranstaltung war bedauerlicherweise nur sehr schlecht besucht – ca. 20 Kinder sowie
neben mir 2 Vertreterinnen aus dem Stadtrat. Doch auch für unsere jüngeren Kinder gibt
es wichtige Themenfelder: Verkehr, Schule, Sauberkeit, Freizeitmöglichkeiten und
Aufenthaltsflächen.

Spielplätze
Für ein familienfreundliches Ebersberg weiterhin ein sehr wichtiges Thema für uns:
Spielplätze.

Der Spielplatz an der Karwendelstraße erhält im Frühjahr 2025 neue Spielgeräte. Die
Anrainer-Kinder durften bei der Geräteauswahl mitbestimmen. Im Rahmen einer Vorort-
Befragung wurden Ideen und Wünsche der NutzerInnen gesammelt, anschließend
ausgewertet und bei der Bestellung der Geräte berücksichtigt.

Die Spielgeräte für den inklusiven Spielplatz im Waldsportpark sind bereits in Ebersberg
eingelagert und werden im Sommer 2025 im Rahmen der Kunstrasenplatz-Sanierung
montiert.

Wir haben uns dafür eingesetzt, dass der neue Spielplatz im Baugebiet Friedenseiche
VIII wieder mit Beteiligung der Ebersberger Kinder geplant werden soll. Besonders
schön: Im neuen Wohnquartier ist auch eine Freifläche geplant. Die Chance, um eine
Begegnungsfläche für Jung und Alt zu schaffen.

Neuanschaffung Kindergartenwagen Waldkindergarten Ebersberg
Der Waldkindergarten Ebersberg plant die Anschaffung eines neuen
Kindergartenwagens, um zukünftig bis zu 25 Kindern eine zeitgemäße
Unterbringungsmöglichkeit anbieten zu können. Die Stadt Ebersberg soll sich an den
Anschaffungskosten beteiligen und dafür Fördermöglichkeiten prüfen. Bei einem
Ortstermin wurde uns die aktuelle Situation gezeigt, hier herrscht Handlungsbedarf.

Beitragsanpassung Kindergartenbetreuung
Im Oktober 2023 beschloss der USK-Ausschuss, ab Februar 2024 die
Kindergartenbeiträge um 30 % zu erhöhen sowie zukünftig jährlich eine am
Verbraucherpreisindex zugrundeliegende Erhöhung durchzuführen. Nur ein Jahr später
beschloss der Ausschuss (mit unserer Gegenstimme) dann, ohne den bisherigen
Beschluss zu erwähnen oder die finanzielle Auswirkung darzustellen, eine erneute
Erhöhung der Kindergartengebühren um durchschnittlich 28%. 

Die erneute Erhöhung hat zu Protest von Elternseite geführt, die Elternbeiräte haben
einen gemeinsamen offenen Brief an den Bürgermeister verfasst.

Leider ist die Stadt Ebersberg durch die finanziellen Probleme zu Maßnahmen
gezwungen. Durch Sparwillen in allen Bereichen könnte in den sozialen Bereichen mehr
möglich gemacht werden.

Zuschussanträge der Vereine: Nur wegen PRO und CSU gab es überhaupt noch
einen vernünftigen Topf



Bei den Haushaltsdebatten wurde von Verwaltungsseite vorgeschlagen, den Fördertopf
für Ebersberger Vereine nur noch für ausgewählte Projekte bereitzustellen. Durch die
Initiative von PRO Ebersberg und der CSU wurde das Budget zumindest auf 30.000
Euro aufgestockt. Statt der ursprünglich geplanten Erhöhung zwar ebenfalls eine
deutliche Reduzierung – allerdings besser als die vorgeschlagene Nullrunde.

Technischer Ausschuss: Gerd Otter

Hölzerbräu-Gelände 
Nach der Insolvenz des Investors Euroboden im Herbst 2023 hat der Stadtrat noch
keine neuen Informationen. Die Insolvenz ist weiterhin eine Chance für den Erhalt des
FFW-Standorts in der Stadtmitte.

Platzgestaltung Oberndorf
Der Vorschlag Oberndorfer Vereine und des Bürgermeisters, den Platz selbst zu
gestalten, gegen Übernahme von Materialkosten in Höhe von ca. 175 T€, fand aufgrund
der angespannten Haushaltslage keine Mehrheit. Diese Brachfläche wird uns weiterhin
beschäftigen.

Gewerbegebiet östlich Schwabener Straße
Auslegung zur Bürgerbeteiligung beschlossen (wann diese tatsächlich erfolgt, wird
seitens der Stadt bekannt gemacht).

Baumaßnahmen
Aufgrund der angespannten Haushaltslage wird es künftig schwierig werden,
wünschenswerte Projekte voranzubringen (wie z. B. Feuerwehrhaus Oberndorf,
Marienplatzgestaltung, …)
Das Hallenbad ist seit Oktober in Betrieb, es musste aber leider wegen
Ausführungsmängel (Undichtigkeiten) über den Jahreswechsel für 3-4 Wochen gesperrt
werden. Die Dachsanierung der Floßmannturnhalle wird uns auch in 2025 begleiten.
Die Entwicklung Baugebiet Friedenseiche VIII haben wir weiterhin im Blick, es geht
langsam voran, im Jahr 2025 wird das Erschließungssystem gebaut, die Arbeiten hierzu
haben im November 2024 begonnen. 

Für das Gebiet des ehemaligen IAC-Gelände (westlich Kolpingstraße/östlich
Ringstraße) läuft das Bebauungsplanverfahren. Planungsziel ist die Neuordnung/
Wiedernutzbarmachung mit Geschosswohnungsbau an der Ringstraße (mit Anteil von
5-10 Prozent preisgedämpfter Mietwohnungen) und einem Gesundheitscampus mit ca.
6.600 qm an der Kolpingstraße. Dort sind u.a. geplant: Arztpraxen, ein ambulantes OP-
Zentrum (ZOS-Ebersberg), ambulanter Pflegedienst, Kurzzeitpflege, Apotheke,
Orthopädietechniker, Café, Kindertagesstätte, geriatrische Tagespflege, REHA-Zentrum,
Personalwohnungen.

Ausschuss für Wirtschaft, Finanzen und Digitales: Sepp Peis

Haushalt/ /Grund- und Gewerbesteuer
Das Problem des städtischen Haushalts ist in Ebersberg leicht auszumachen: Steigende
Ausgaben im Verwaltungshaushalt (ca. 40 Mio €), rückläufige Einnahmen bei der
Gewerbesteuer. Das bedeutet, Investitionen können nur noch durch Kreditaufnahme
finanziert werden. In Zahlen ausgedrückt: Der jetzige Stadtrat ist mit knapp 19 Mio. €
Schulden im Jahr 2020 angetreten, bis 2026 ist eine Verschuldung von ca. 60 Mio €
geplant. Im Stadtrat gibt es unterschiedliche Ansätze, dem Problem Herr zu werden:
Steuererhöhungen und/oder Ausgabenkürzungen. Der von PRO, CSU und Teilen der
FW priorisierte Weg der Einsparungen wurde auch durch den externen
Konsolidierungsexperten und die Genehmigungsstelle im Landratsamt vorgegeben.
Obige Fraktionen haben für 2024 eine pauschale 15 % Kürzung durchgesetzt,
wohlwissend, dass das Rasenmäherprinzip nicht optimal ist. Dass der Haushalt 2024
erst in einer Sondersitzung im Mai beschlossen werden konnte, ist sinnbildlich. Dass
seitdem sieben Konsolidierungssitzungen fast erfolglos stattgefunden haben, ist
beängstigend. Für die Verwaltungsspitze erscheint es leichter, die Steuern zu erhöhen,
als Einsparungen vorzunehmen. Weil wir den Willen zu wirklichen Einsparungen nicht
erkennen, haben wir Erhöhungen von Grund- und Gewerbesteuer für 2025 noch
verhindert. In den HH-Verhandlungen 2025 können diese Fragen dann mit vorliegenden
Zahlenmaterial neu diskutiert werden. Hier sehen Sie einen Leserbrief zur HH-
Aufstellung 2024

Hier sehen Sie den Bericht zum 3. Quartal 2024 mit allen Großprojekten: Bericht über
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die Haushaltsentwicklung 2024.

2024 wird es noch eine Mehrung bei der Gewerbesteuer geben, ca. 0,9 Mio. €. Im
Vermögenshaushalt hinken die Istzahlen den Planzahlen immer hinterher, da viele
Maßnahmen nicht umgesetzt werden können. So ist eine späte
Haushaltsverabschiedung zwar automatisch eine Sparmaßnahme, aber dadurch wird es
schwieriger zu planen und umzusetzen.

Für 2025 ff kann nur noch von Gewerbesteuereinnahmen in Höhe ca. 7,5 Mio. € (Ansatz
2024 9,8 Mio. €, Ergebnis voraussichtlich 10,7 Mio. €) ausgegangen werden. Die
ohnehin sehr schwierige finanzielle Lage der Stadt wird dadurch nochmals erheblich
belastet. Für 2025 wurden an die Abteilungen in der Verwaltung eine Ausgabenkürzung
von 10% vorgegeben. So eine Vorgabe hätten wir uns schon für die Vorjahre gewünscht,
dann wäre uns viel ehrenamtlicher Einsatz erspart geblieben.

Baugrundstücke Hörmannsdorf
Der beabsichtigte Verkauf aller vier noch bei der Stadt verbliebenden Grundstücke ist
auf Immowelt und Immoscout (hierzu hat es den Impuls von PRO gebraucht)
ausgeschrieben worden. Ebenso ist der Verkauf auf der Webseite der Stadt und im
Stadtmagazin platziert worden. 
Immer wieder fragen wir von PRO nach, wie denn die Verwertung der Grundstücke
vorangehen soll, ohne Lösungsvorschläge zu erhalten. So haben wir um Prüfung
gebeten, ob es möglich ist, den Bebauungsplan ohne Änderungsverfahren so
anzupassen, dass aus den Einfamilienhäusern Doppelhäuser gemacht werden können
bzw. mehr Wohneinheiten möglich sind. Antwort: Dies sei aus Sicht des Bauamtes nicht
möglich. 
Aus haushalterischen Gründen ist es unbedingt notwendig, Zeit und Geld zu investieren,
um die für den Haushalt dringend geplanten Einnahmen von ca. 3 Mio € zu erzielen.
Hier braucht es deutlich mehr als die oben beschriebenen Maßnahmen.

2. Aus der Arbeit des Vereins

Wir bemühen uns weiterhin, Menschen für unsere/Ihre Politik, unsere Veranstaltungen
und die Entwicklungen der Stadt zu interessieren.

Klosterbauhof
Mehr Aufenthaltsqualität im Klosterbauhof – dies bleibt weiterhin unser Ziel und daran
arbeiten wir auch kontinuierlich. Im Februar 2024 führten wir dazu einen Workshop mit
den Anrainern des Klosterbauhofs durch, fast alle haben Interesse an der Entwicklung
des Klosterbauhofs gezeigt. Als nächsten Schritt haben wir eine Online-Umfrage
durchgeführt, die eine tolle Resonanz erzielt hat. Viele kreative Ideen sind im Web
eingestellt worden. Federführend hat Reinhold Weise die Umfrage auf- und umgesetzt
und jetzt auch die Ergebnisse geclustert https://www.pro-ebersberg.de/app/
download/10326466150/Ideen+Klosterbauhof.pdf?t=1727082009
Im nächsten Schritt werden wir einige Vorschläge konkretisieren und alle Ideen dem
Bürgermeister übergeben.

Vollversammlung PRO EBERSBERG 2024
Die Mitgliederversammlung 2024 hat im November stattgefunden. 
Wir danken der ausgeschiedenen stellv. Vorsitzenden Dr. Claudia Pfrang für ihr starkes
Engagement.

Unsere Beteiligung am Christkindlmarkt war wieder ein voller Erfolg. Vielen Dank an
alle, die sich so außerordentlich für PRO EBERSBERG engagiert haben. 

Termine
Wir laden wieder sehr herzlich zu unserem traditionellen Drei-Königs-Grillen am 06.
Januar 2025 an den Maibaum ein. Beginn 11:00 Uhr, nicht bei jeder Witterung, aber
Kälte macht uns nix.

Vorstellung Integriertes Mobilitätskonzept: 13. März 2025

In 2025 werden wir vier offene Fraktionssitzungen haben und die Termine rechtzeitig
kommunizieren.

2024 waren wir bei unseren Politischen Spaziergängen u.a. im ALDI-Logistikzentrum
und gut gelaunt in der ehemaligen Schlossbrauerei (siehe Foto unten).
Auch für 2025 planen wir schon interessante Besuche und werden rechtzeitig
informieren. 
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Wir freuen uns, wenn Sie weiter Interesse an unserer Arbeit haben.

Herzliche Grüße
Josef Peis
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